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ABSTRAK 

 

Skripsi dengan judul “Implementasi Pembelajaran Mata Pelajaran Sosiologi Berbasis 

Kearifan Lokal di Kelas XII SMAN 1 Boyolangu Tulungagung” ini ditulis oleh 

Nadya Putri Cantika, NIM. 126209212092, Pembimbing Dr. Yudi Krisno 

Wicaksono, M.IP. 

Kata Kunci: Implementasi, Pembelajaran Sosiologi, Kearifan Lokal 

Penelitian ini dilatarbelakangi oleh pentingnya pelestarian budaya lokal di tengah 

derasnya arus globalisasi dan rendahnya kesadaran siswa terhadap nilai-nilai budaya 

di lingkungan sekitar. Salah satu permasalahan yang ditemukan di SMAN 1 

Boyolangu adalah kurangnya pemahaman siswa terhadap budaya dan kearifan lokal 

daerah Tulungagung. Peneliti menghubungkan antara pembelajaran Sosiologi dengan 

penguatan identitas budaya lokal melalui pendekatan berbasis kearifan lokal. 

Rumusan masalah dalam penulisan skripsi ini adalah (1) Bagaimana 

implementasi pembelajaran berbasis kearifan lokal dalam pembelajaran Sosiologi 

kelas XII di SMAN 1 Boyolangu? (2) Bagaimana dampak dari implementasi 

pembelajaran berbasis kearifan lokal dalam pembelajaran Sosiologi kelas XII di 

SMAN 1 Boyolangu? (3) Bagaimana tantangan dalam implementasi pembelajaran 

berbasis kearifan lokal pada pelajaran Sosiologi kelas XII di SMAN 1 Boyolangu? 

Penelitian ini bertujuan untuk: (1) mendeskripsikan implementasi pembelajaran 

berbasis kearifan lokal dalam pembelajaran Sosiologi kelas XII di SMAN 1 

Boyolangu, (2) mengetahui dampak dari implementasi tersebut terhadap pemahaman 

siswa dan identitas budaya lokal, serta (3) mengidentifikasi tantangan yang dihadapi 

dalam penerapannya. 

Jenis penelitian ini menggunakan metode kualitatif deskriptif. Penelitian ini 

bertujuan untuk mendeskripsikan proses implementasi pembelajaran Sosiologi 

berbasis kearifan lokal sebagai upaya memperkuat pemahaman siswa terhadap 

budaya lokal serta meningkatkan relevansi pembelajaran. Teknik pengumpulan data 

yang digunakan adalah observasi, wawancara, dan dokumentasi. 

Hasil penelitian menunjukkan bahwa (1) Implementasi pembelajaran Sosiologi 

berbasis kearifan lokal dilakukan dengan menyisipkan budaya lokal dalam materi 

pelajaran, seperti diskusi budaya, kunjungan ke tempat bersejarah, dan penggunaan 

contoh lokal dalam analisis sosiologi. (2) Dampaknya terlihat dari meningkatnya 

minat belajar siswa, penguatan rasa bangga terhadap budaya daerah, serta 

pemahaman yang lebih mendalam terhadap materi Sosiologi. (3) Tantangan dalam 

implementasi meliputi keterbatasan sumber ajar berbasis lokal dan kurangnya 

pelatihan bagi guru untuk mengembangkan materi yang relevan dengan konteks 

budaya lokal. Namun demikian, pendekatan ini dinilai mampu menciptakan 

pembelajaran yang lebih kontekstual, bermakna, dan berdampak positif terhadap 

penguatan karakter dan identitas siswa. 
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  ABSTRACT 

 

The thesis entitled "Implementation of Local Wisdom-Based Sociology Learning in 

Grade XII at SMAN 1 Boyolangu Tulungagung" was written by Nadya Putri Cantika, 

Student ID: 126209212092, under the supervision of Dr. Yudi Krisno Wicaksono, M.IP. 

Keywords: Implementation, Sociology Learning, Local Wisdom 

This research is motivated by the importance of preserving local culture amid the rapid 

flow of globalization and the low level of students’ awareness of cultural values in their 

surroundings. One of the problems identified at SMAN 1 Boyolangu is students’ lack of 

understanding of the culture and local wisdom of the Tulungagung area. The researcher 

connects Sociology learning with the reinforcement of local cultural identity through a 

local wisdom-based approach. 

The research questions addressed in this thesis are: (1) How is the implementation of 

local wisdom-based learning conducted in Sociology classes for Grade XII students at 

SMAN 1 Boyolangu? (2) What are the impacts of implementing local wisdom-based 

learning in those classes? (3) What challenges are faced in its implementation? 

This study aims to: (1) describe the implementation of local wisdom-based learning in 

Sociology at SMAN 1 Boyolangu, (2) identify its impact on students’ understanding and 

their sense of local cultural identity, and (3) analyze the challenges encountered in 

applying such an approach. 

This study uses a descriptive qualitative method. It aims to describe the implementation 

process of local wisdom-based Sociology learning as an effort to strengthen students’ 

understanding of local culture and increase the relevance of learning. Data were collected 

through observation, interviews, and documentation. 

The research findings indicate that: (1) The implementation is carried out by integrating 

local culture into learning materials, such as cultural discussions, visits to historical sites, 

and the use of local examples in sociological analysis. (2) The impacts include increased 

student motivation, a stronger sense of pride in local culture, and a deeper understanding 

of Sociology content. (3) Challenges include limited local-based teaching resources and a 

lack of teacher training in developing culturally contextual materials. Nevertheless, this 

approach is considered effective in creating more contextual and meaningful learning 

experiences, contributing positively to the development of students’ character and 

identity. 
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صة  خال

 

 ٟ ١خ ف ٍ ّح خّ اٌ ى ح ٍٝ اٌ ُ ػ مبئ بع اٌ زّ ٍُ الاخ ١ُ ػ ٍ ؼ ١ز ر ف ٕ ٕٛاْ "ر ؼ خ ث عبٌ ش زٖ٘ اٌ

ب  زٙ ج ز غ"، و غبغٛٔ ٔٛ ٌٛ غٛ، ر ٛلأ ٠ٛ خ ط.َ.أ.ْ ١ ث ٠ٛ بٔ ٟ ث شش ف ٟ ػ ثبٔ صف اٌ اٌ

ٛدٞ  زٛس ٠ ذو ششاف اٌ حذ إ ١ذ: ٢٩٠٢١٢٩٠٢٦٢١، ر م ُ اٌ ىب، سل ١ ز شبٔ شٞ ر ٛر ب ث بد٠ ٔ

ٛ، َ.إٞ.ة. غٛٔ ىبو ٠ٚ ٕٛ غ ش٠  و

 

لمات ال ك يةال ل مح كمة ال ح تماع، ال لم الاج يم ع ل ع يذ، ت ف ن ت ية: ال تاح ف  م

خّ  ؼٌٛ ١ش اٌ أث عط ر ١خ ٚ ٍ ّح خ اٌ مبف ث ٍٝ اٌ فبظ ػ ح ٝ اٌ حبخخ إٌ بٌ ٛع ث جحث ِذف ز٘ا اٌ

 ٟ ٛحع ف ذ ٌ ُ. ٚل زٙ ئ ١ ٟ ث ١خ ف مبف ث ١ُ اٌ م بٌ طلاة ث فبض ٚػٟ اٌ خ ذ ٚأ زضا٠ ّ اٌ

SMAN 1 Boyolangu ١خ اعياٚ َٞقيا دٚجٚ ْٚنسدٞ اي ةايطيا َْ دٞدعيا ْأ مبف ث داد اٌ

 ُ١ ٍ ؼ ط ر ٝ سث جبحث إٌ ؼٝ اٌ غ ٠ ،ُ ثً gnugagnuluT. ِٚٓ ث ِ ُ زٙ م ٕط ِ ٟ ١خ ف ٍ ّح اٌ

طلاة. ذٜ اٌ ١خ ٌ مبف ث خ اٌ ٠ٛٙ ض اٌ ؼض٠ ز خ ٌ ّحبٌٚ ١خ و ٍ ّح خّ اٌ ى ح بٌ بع ث زّ ٍُ الاخ  بِدح ػ

١ب ص  :ٟ٘ خ  عبٌ ش زٖ٘ اٌ  ٟ خٍ ف ى ش ّ ٍٝ  (١)غخ اٌ ُ ػ مبئ ١ُ اٌ ٍ ؼ ز ١ز اٌ ف ٕ زُ ر ١ف ٠ و

ٍُ بِدح ػ  ٟ ١خ ف ٍ ّح خّ اٌ ى ح ث اٌ صف اٌ ٟ اٌ بع ف زّ ٟ NAMS 1 الاخ شش ف ٟ ػ أ

Boyolanguف (٢) ؟ ٍٝ ١ُ ػ ٍ ؼ ز ز٘ا اٌ ١ز  ف ٕ ش ر بِ أث ١خ؟  مبف ث ُ اٌ زٙ ٠ٛٙ طلاة ٌ ُ٘ اٌ (٣) 

 ٍُ بِدح ػ  ٟ ١خ ف ٍ ّح خّ اٌ ى ح ٍٝ اٌ ُ ػ مبئ ١ُ اٌ ٍ ؼ ز ١ز اٌ ف ٕ ٛاخٗ ر زٟ ر بد اٌ زحذ٠ بِ اٌ

بع؟ زّ دفالاخ ه ا ي ذ بحث ه ى ال ذ وصف (١) :إل ي ف ن م ت ي ل ع ت م ال ائ ق لى ال ح ع ةال م ة ك ي ل مح ي ال  ف

ة اد م م ل اع ع م ت لصف الاج ي ل ان ث ي عشر ال درسة ف ، SMAN 1 Boyolangu م غو ولان وي  (٢) ب
ة عرف ر م ا أث ذ ذ ه ي ف ن ت لى ال م ع ه لاب ف ط ة ال اف ق ث ل ة ل ي ل مح ز ال عزي م وت ه ت وي ، ه ة ي اف ق ث  ال

د (٣)و دي ح ات ت دي تح تي ال ه ال واج يق ت ب ط ا ت ذ موذج ه ن م من ال ي ل ع ت  .ال

جحث اي ٕٛع ِٓ اٌ ز٘ا اٌ زخذَ  غ شف ٠ ى ٝ اٌ عخ إٌ ذسا زٖ٘ اٌ ٙذف  فٟ. ر ص ٛ ٕٛػٟ اٌ ٕٙح اٌ ِ

١خ  ٍ ّح خّ اٌ ى ح ٍٝ اٌ ُ ػ مبئ ١ُ اٌ ٍ ؼ ز ١ز اٌ ف ٕ ز مخ ث ٍ ؼ ز ّ ١خ اٌ ف ص ٛ بِد اٌ ٍٛ ؼ ّ ػٓ اٌ

 ُٙ ١بر ح ب ث طٙ ١خ ٚسث ٍ ّح خ اٌ مبف ث ٍ طلاة ٌ ُٙ اٌ ض ف ؼض٠ ز ذ ٌ دٙ بع و زّ ٍُ الاخ بِدح ػ  ٟ ف

ٟ٘ ا عخ  ذسا زٖ٘ اٌ  ٟ خِ ف زخذ غ ّ بد اٌ ١بٔ ج ١بد خّغ اٌ ٕ م ذ ر بٔ ١خ. و ِٛ١ ّلاحظخ، اٌ ٌ

١ك. زٛث لاد، ٚاٌ مبث ّ  اٌ

عخ أْ: (ر ظٙش إٌزبئح اٌزٟ رُ اٌ  ذسا زٖ٘ اٌ ب ِٓ  ١ٙ ٍ صٛي ػ ١)   ٍٝ ُ ػ مبئ ١ُ اٌ ٍ ؼ ز ١ز اٌ ف ٕ ر

ثً  ١خ ِ ٍ ّح ؼبداد اٌ ١ُ ٚاٌ م بٌ ٟ ث ١ّ ٍ ؼ ز زٜٛ اٌ ّح ط اٌ زُ ِٓ خلاي سث ١خ ٠ ٍ ّح خّ اٌ ى ح اٌ

خٍ ِٓ اٌ  ث زخذاَ أِ ع ١خ، ٚا ٍ ّح ١ذ اٌ مبٌ ز مبػ حٛي اٌ ٕ زبحف، اٌ ّ بسح اٌ ١خ ٞص٠ مبف ث اح اٌ

 .gnugagnuluT ٟ ّبدح،  (٢)ف بٌ طلاة ث بَ اٌ زّ بدح ا٘ ٟ ص٠ ٟ ف دبث ش إ٠ ٕٙح أث ٙزا اٌ بْ ٌ و

١خ، ٚ بػ زّ ١ُ الاخ فب٘ ٍّ ٌ ُّٙ ٙ ض ف ؼض٠ ١خ. (ٚر ٍ ّح خ اٌ مبف ث بٌ ُ٘ ث خش بدح ف  صسةأ َْ (٣ص٠

ت  ذس٠ خٍ ر ١خ، ٚل ٍ ّح ١خ اٌ ١ّ ٍ ؼ ز ّٛاد اٌ مص اٌ ب٘: ٔ ذ حذ٠ ُ ر زٟ ر بد اٌ زحذ٠ اٌ

ّحذ ٍٝ دِح اٌ ١ٓ ػ ٍّ ؼ ّ ١ُ اٌ ٍ ؼ ز ش اٌ مذ أظٙ ه، ف ظ. ِٚغ رٌ زذس٠ ٟ اٌ ٍٟ ف ّح ٜٚ اٌ

ؼضص ِٓ  ١خ ٠ ؼ خٍ ٚٚال ص ثش  ٍُ أو ؼ ٍك ر ٍٝ خ ١شح ػ ج ذسح و ١خ ل ٍ ّح خّ اٌ ى ح ٍٝ اٌ ُ ػ مبئ اٌ

.ُ زٙ ١ ص شخ ٚ ٟ مبف ث طلاة اٌ  ٚػٟ اٌ

 


